

能楽連盟の運営について

常務理事
宝生流

秋山 尚

世阿弥親子により現在の様な能樂が大成され、今日に至っている。当時より興行集団(座)が各地に存在し芸を競っていたものが、今の五流派(喜多流は江戸時代)に集約され各自に活動して来た。世阿弥時代の能樂が基本的ではあるが、各流派により詞章(殆ど同じ)、節付け、舞の形に工夫がなされ、各々の趣きが醸し出されている。玄人の世界では家元を頂点とした職分制度で各流派が運営されているから、流派の考え方が若干異なる。連絡事項は早め早めに行い、回答は厳守して頂く。

最後に連盟の益々の発展と、特に若い方々の参加を請い願うものである。

役員の方々にはボランティア精神と、流派内のリーダーシップをお願いする。

会員数を増やし、大きな催し物となるように工夫する。

職分先生からの協力を得る(密なる接觸)。

斯道の発展を願い、広く関係各位の協力を仰ぐ。

に平等を旨とする(風通しの良い気候風土)。

申楽、田楽を起源に觀阿弥、戸時代に集約され各自に活動して来た。世阿弥時代の能樂が基本的ではあるが、各流派により詞章(殆ど同じ)、節付け、舞の形に工夫がなされ、各々の趣きが醸し出されている。玄人の世界では家元を頂点とした職分制度で各流派が運営されているから、流派の考え方が若干異なる。連絡事項は早め早めに行い、回答は厳守して頂く。

最後に連盟の益々の発展と、特に若い方々の参加を請い願うものである。

役員の方々にはボランティア精神と、流派内のリーダーシップをお願いする。

会員数を増やし、大きな催し物となるように工夫する。

職分先生からの協力を得る(密なる接觸)。

斯道の発展を願い、広く関係各位の協力を仰ぐ。

に平等を旨とする(風通しの良い気候風土)。



横浜喜多会の再発足について

常務理事
横浜喜多会

杉山 昭二

この度横浜ならびに近郊で喜多流の能楽譜曲愛好者が、より一層の交流と親睦を図るために横

に参加する中で二、三心掛けている事を述べる。

。素人集団の活動なので第一に楽しくありたい。

。各流派の考え方を十分に尊重する。

。各流派、並びに会員各位を常に平等を旨とする(風通しの良い気候風土)。

。会員数を増やし、大きな催し物となるように工夫する。

。職分先生からの協力を得る(密なる接觸)。

。役員の方々にはボランティア精神と、流派内のリーダーシップをお願いする。

。会員数を増やし、大きな催し物となるように工夫する。

。職分先生からの協力を得る(密なる接觸)。

。役員の方々にはボランティア精神と、流派内のリーダーシップをお願いする。

。会員数を増やし、大きな催し物となるように工夫する。

浜喜多会を再発足しました。

これまで横浜喜多会は昭和四十年代故遠藤清氏が横浜喜多会の会長として横浜能楽連盟に参画されてきたことに始まります

が、平成三年にお亡くなりになりました。その後を海説会の会長であつた浦部毅氏が横浜喜多会会長と

して横浜能楽連盟の副会長を務めて来られました。浦部氏の持

ち前の実行力と豊饒とした活躍により喜多流の発展に多大の貢献をされたことはご承知の通りであります。しかし昨年体調

を崩され海説会の会長を辞任さ

れると共に横浜能楽連盟の副会長をも辞任されることとなりま

した。

この機会に友枝昭世師をはじ

め横浜に縁りの内田安信師、粟

谷能夫師、出雲康雅師の方々に

ご意見を頂戴して夫々のお弟子

さんの代表の方々にご参集を頂

き規約等整備して平成十二年三

月に改めて横浜喜多会として再

発足致しました。当会は横浜能

楽連盟の喜多流の窓口は勿論の

こと会員各位への情報の伝達や

喜多流としての親睦や発展普及

を図ることと致しますのでご支

援をお願い致します。

なおこの再発足に当たり不肖

にせぬよう尽力する所存です。で宜しくお願いいたします。

次に喜多流にとって嬉しいニ

ューは横浜能にも出演して頂

いている人間国宝粟谷菊生師が

この程平成十一年度日本芸術院賞を受賞されたことです。これ

は長年に亘る能楽の芸の発展と能楽界に尽くした業績を評価さ

れたもので皆様と共に心からお祝い申し上げたいと存じます。

師の今後ますますのご健勝とよ

り一層のご活躍を祈念する次第です。

さて今年の横浜能は九月二日、

三日に開催されますがその第一

日(九月二日)の能が喜多流

の担当となっており今回は友枝

昭世師が「自然居士」を演じら

れます。この曲はご承知の通り

自然居士が雲居寺造営のために

七日間の説法を行っている処へ

人商人に身を売った一人の少年

(他流は少女)が現れ小袖を布

施して亡くなつた両親の供養を

頼みに来る。そこへ少年を求める人商人が現れ少年を連れ去つて行く。居士は説法をやめて小袖を持って後を追い少年を取り戻すと交渉する。居士は人商人が少年を諦めた見返りの所望に応じて次々と舞を見せ少年を引取つて都へ帰ることとなる。自ら唯先生が説法の口先生が少言わされたが、声は喉から出るものと勝手に決めていたため全く踊にならなかつたたまに譜、仕舞会が開催されると、

ズム溢れる曲です。友枝昭世師の円熟した能をご期待下さい。

なお今回は同日喜多流の横浜縁りの先生方の仕舞もご披露頂くことなっておりますので合せてご期待下さい。

能に魅せられて

金春流 吉岡 正雄

奈良で若い時から金春栄治郎師について、能を舞い、また譜

や仕舞を教えて貰っていた私の叔父の影響をうけて、兄が桜間

引川師(金太郎)の元で稽古を始める事となつた。その当時、私は学生で譜や仕舞等に就いて

全く関心が無く、まして能樂を見た事がなかつた私が、兄に一人では心許ないからと無理やりに連れてゆかれて始めたのが最初であった。

稽古が始まつて先ず驚いたことは、現在の譜本と異なり仮名は変体仮名で漢字も読めない個

所が多く振り仮名を付けるのが忙しくて譜うどころではなかつた。また節付けもさっぱり分か

らず唯先生が説法の口先生が少言わされたが、声は喉から出るものと勝手に決めていたため全く踊にならなかつたたまに譜、仕舞会が開催されると、



ぶ様になり、特に引川師の足の運び、舞の美しさ、繊細で力強い謡、静寂の空間を鼓の音が突き抜ける素晴らしく抜ける素晴らしい舞台に魅せられ相変わらず下手ながら稽古を続けた。然しこそ会社の仕事が忙しくなり、残念ながら昭和三十一年頃、稽古を中心しなければならなくなつた。

横浜に居を構え、会社を定年退職後、たまたま広報を見たところ久良岐能舞台で各流の教室が開催されている事を知り、平成四年七月から守屋泰利先生の元で稽古を始める事となつたが、実際に引き止められ三年程がつという間に過ぎてしまった。

他の人は皆上手に聞こえ自分の下手さ加減に嫌気がさし何度も止めようかと思ったが、その都度兄に引き止められ三年程があつという間に過ぎてしまった。

その頃先生から仕舞をやりました。すると声が掛り、何となくやめる切つ掛けを無くしてしまった次第であった。仕舞を始めてからそれまであまり興味のなかつた能を見たくなり、宝生、観世、喜多等の能楽堂に次々に足を運ぶ

間で鼓の音が突き抜ける素晴らしく抜ける素晴らしい舞台に魅せられ相変わらず下手ながら稽古を続けた。然しこそ会社の仕事が忙しくなり、残念ながら昭和三十一年頃、稽古を中心しなければならなくなつた。

願いしている。平成八年に染井能舞台を移築して再建された素次第です。第十五回五流能楽大会では、金春流が当番に当たり朝から忙しく過ごしたが、最後に葵の上（枕の段）を舞い、附祝言で高砂を謡わせて頂き生涯忘れ難い一時であった。

今後共稽古を重ね、謡・仕舞を友として過ごしたいと思ってい。昭和三十五年に会社の同僚から入手した能楽資料の一部を紹介します。これ等の資料は明治・大正・昭和三代に渡り侍従を務めた同僚の祖父、中川重安氏（故人、鴨水と号す）が能楽資料を毛筆で書写したもので、表紙絵も製本も自作の労作からなり、「願はくばこの丹精を思ひ、参考の資として一読保存せらるれば幸堪」とあります。

その一、「謡曲全集」題名さえ覚えざる曲のみとして、非現行曲二百番を十巻にまとめたもので、「謡曲全集」の活字本がれば、西暦七九六年頃より催馬樂を行わる。八五九年神樂の樂譜を撰定。九〇九年樂器目録なる。一〇六六年新猿樂記。一一〇六年京都に田樂流行。一九四年初めて樂所を置く。一二三三年京都に猿樂流行。一三四九年四月河原の勧進能云々とある。

上代には神樂歌や催馬樂が歌われ、同時に民衆の歌謡ともいべき今様が身分の上下を問わざず愛唱されていた。序説に、古い歌にも舞二年、太鼓三年・笛五年・鼓七年・謡十年と言います。素謡の至難なことは斯くの如くですが、併し素人として楽しむには専門家の修行とは違いますから、修行をしつつ之を楽しむことが出来る訳です。然し、これは一つの目安であり、素人として一生の芸に変わりはないと思います。

その三、「題名なき表本」謡の文学上の価値、その他数項目に就いて興味津々に書かれ、観世流改訂本の初版は明治四十年、改訂は明治五回、大正三回行なれ、大正五年、同十年の改訂のときは、横浜能楽堂館長山崎有一郎氏の父、山崎樂堂翁が拍子附を担当しておられます。

多くの先人が生甲斐とした珠玉の結晶を友とし、二千年を機に新たな出発にしたいと思います。

多くの先人が生甲斐とした珠玉の結晶を友とし、二千年を機に新たな出発にしたいと思います。

その二、「謡曲座右抄」明治庚戌十一月、誠堂詔書、蜂須賀茂韶、侯爵と朱の落款、辞典に徳島藩主、幕末・明治の政治家・文相・東京府知事などとあります。

猿樂の芸は田樂・曲舞・今様

・白拍子その他の雜芸の良いところを収斂し、搖籃時代を経て



面顰に熱き思い

観世流 市村 士久

一九九九年好天の十一月横浜能楽堂にて、師の九周年記念の会に永年願望の能「土蜘蛛」を演じさせて戴いた。前年の能「羽衣」を上回る見所一ぱいの観客に見守られ演じ終えた感動は今も胸に熱い。明治中期迄男性と偽り演能実績持つ祖母に幼少期から青年期厳しく謡曲の指導を受け、私も能に夢を持ちながら父の影響で何日か実業道に邁進、人生を顧みる年令の今、演能と言ひがけぬ若き日の夢の実現である。

羽衣に比し土蜘蛛は、動の美を如何に表現するか、兎に角りズミカルな巣（蜘蛛の糸）捌き



に係っていると思う。先ず師から頂いた巣の見本を参考に自分なりの手に合った練習用巣を造り出す為いろいろ試行錯誤を繰り返しながら所構わず投げのトレーニングに励んだ。遣い過ぎ肘の激痛に苦しみつつ、最終的に両袖内に各十個程納した巣を如何に素早く且つ良い握り角度で取り出せるかが、旨く投げられる秘訣だと言う事の掌握が出来たのは、練習開始から八ヶ月経過した頃からであった。

京都天満宮土蜘蛛の墓参りを済ませた日より愈々其の靈気を浴したかの如く、本番用巣での施行ではピュンピュン飛ぶ様になり痛快極まりなく、この至福の思いを是非大勢の方々にも見えて楽しんで頂き度く思つた。常

に係っていると思う。先ず師か

ら頂いた巣の見本を参考に自分なりの手に合った練習用巣を造り出す為いろいろ試行錯誤を繰り返しながら所構わず投げのトレーニングに励んだ。遣い過ぎ肘の激痛に苦しみつつ、最終的に両袖内に各十個程納した巣を如何に素早く且つ良い握り角度で取り出せるかが、旨く投げられる秘訣だと言う事の掌握が出来たのは、練習開始から八ヶ月経過した頃からであった。

京都天満宮土蜘蛛の墓参りを済ませた日より愈々其の靈気を浴したかの如く、本番用巣での施行ではピュンピュン飛ぶ様に

なり痛快極まりなく、この至福

の思いを是非大勢の方々にも見えて楽しんで頂き度く思つた。常

先生並びに先輩諸先生方への感謝と共に多大なる拍手下さいました。ご観客の多勢の方々へ衷心より厚く御礼申し上げます。

今後共流派を問わず能樂に益々の御関心を持たれる方の多き事を切望し、私も一層精進、努力させていただく所存でございま

す。

能樂堂だより

七月～九月の公演・講座

横浜能樂堂では以下の通り公演・講座を開催します。

「第十六回定期公演」

七月二十日（木・祝）午後二時。

能「大会」（観世流）津村禮次郎、狂言「今參」（和泉流）野村萬。正面三千五百円、脇正面三千円、中正面・二階五百円。チケット発売は、六月十日（土）窓口で午後二時から、電話予約は午後二時三十分から。

第三回：八月二十七日（日）

「観世左近の『花筐』」ゲスト

・豊嶋訓三（シテ方金剛流）。

第三回：八月二十七日（日）

「観世左近の『花筐』」ゲスト

・観世榮夫（シテ方観世流）。

「第十七回定期公演」

八月十九日（土）午後二時。狂

言「鼻取相撲」（大藏流）茂山千之丞、狂言「犬山伏」（大藏流）茂山千五郎、狂言「鈍太郎」（大藏流）茂山千作。正面三千五百円、脇正面三千円、中正面・二階一千五百円。チケット発売は、七月十六日（日）窓口で午後二時から、電話予約は午後二時三十分から。

「第九回特別公演」

九月三十日（土）午後一時。能

「菊慈童」（観世流）片山慶次郎、能「砧」（観世流）片山九郎右衛門、狂言「鱸包丁」（和泉流）野村万作。正面五千円、脇正面三千五百円、中正面・二階三千円。チケット発売は、八月二十六日（土）窓口で午後二時から、電話予約は午後二時三十分から。

「講座『映像で見る二十世紀の名人』」

第一回：七月十六日（日）現

代に甦った昭和の名人（演能

・大能・狂言）講師・西野春雄（法政

大学能樂研究所所長）。

第二回：七月二十九日（土）

「金剛右京の『葵上』」ゲスト

・豊嶋訓三（シテ方金剛流）。

第三回：八月二十七日（日）

「文書郵送又はFAXの場合

TEL ○四五一一八四四一九〇三

FAX ○四五一一八四四一九〇三

●電話の場合

横浜能樂連盟 連絡先

●文書郵送又はFAXの場合

TEL ○四五一一八四四一九〇三

FAX ○四五一一八四四一九〇三

●電話の場合

横浜能樂連盟 連絡先

●文書郵送又はFAXの場合

TEL ○四五一一八四四一九〇三

●電話の場合

横浜能樂連盟 連絡先

●文書郵送又はFAXの場合

TEL ○四五一一八四四一九〇三

第四回：九月十六日（土）「喜

多六平太の『羽衣』」ゲスト

・栗谷菊生（シテ方喜多流）。

藤美代子。いずれの回も午後二時より。各回とも全席自由席、

二千円（第一回のみ千円）。チ

ケット発売中。

お問い合わせ・お申込みは、二

六三一三〇五五。